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Учитывая сУщественное 
 падение добычи на старых 
 месторождениях в Западной 
 сибири, шельфовые проекты 
необходимы для наращивания 
добычи Углеводорода  
в долгосрочной перспективе

➔

Александр Киревнин, АнАлитиК упрАвления 
нефти и гАзА КомпАнии «втБ КАпитАл»:
— По нашим оценкам, российские компании будут в со-
стоянии поддерживать добычу на текущем уровне в преде-
лах ближайших десяти лет и без проектов на шельфе Аркти-
ки. С другой стороны, специфика работы нефтегазовой 
компании состоит отчасти в том, что ресурсную базу надо 
постоянно дополнять, при этом месторождения с легко из-
влекаемыми запасами в основном разрабатываются в пер-
вую очередь, оставляя сложные месторождения на более 
поздний период. Более того, шельфовые месторождения 
требуют большего времени для изучения, подготовки ин-
фраструктуры и подготовки к промышленной добыче. Ис-
ходя из этого, готовность компании «Роснефть» уже сейчас 
начать разведку на месторождении в принципе оправданна. 
Надо отметить, что на данный момент информация, доступ-
ная по месторождениям, достаточно поверхностная и нуж-
дается в дальнейшем изучении, так что в данной ситуации 
проблематично с уверенностью ранжировать проекты.

валерий нестеров, АнАлитиК «тройКи ДиАлог», 
струКтурного поДрАзДеления сБерБАнКА рф:
— Пока нельзя сказать, что проекты добычи энергоресур-
сов на шельфовых месторождениях являются безопасны-
ми, и в первую очередь для природы. Мне известно, на-
пример, что экологи предъявляют строителям сотни пре-
тензий, ведь в проектировании платформ допускается 
масса технических ошибок. Все эти ошибки могут дорого 
стоить и нам, и будущим поколениям. Еще мне кажется, 
что разрабатывать шельфы, к тому же находящиеся в Ар-
ктике, не совсем целесообразно. Я даже называю шельфы 
последняя фронтье — последняя граница, то есть это ме-
сторождения, с разработкой которых можно повременить.

На территории России существует немало месторож-
дений, которые необходимо развивать, многие из них на-
ходятся в Восточной Сибири. В пример можно привести 
Тимано-Печорское месторождение и некоторые другие, 
которые можно и необходимо разрабатывать. Бурение 
скважины на шельфе, да еще и в Арктике, обойдется на 
порядок дороже, чем на суше. Поэтому мне кажется, что 
такие проекты должны больше быть характерны для стран 
с развитой экономикой, у которых есть возможности ра-
ботать в других государствах ввиду того, что они разрабо-
тали у себя все свои месторождения.

Денис Борисов, нАчАльниК отДелА АнАлизА 
нефтегАзового сеКторА номос-БАнКА:
— Первым шагом, который позволит рассуждать о даль-
нейшей судьбе арктических проектов, станет подтвержде-

ние перспектив нефтеносности региона: пока степень гео-
логической изученности шельфа северных морей являет-
ся крайне низкой. То есть «Роснефти» и ее партнерам сна-
чала потребуется провести сейсмические изыскания, за-
тем пробурить поисково-разведочные скважины и оце-
нить полученные результаты. На эти действия может уйти 
до семи лет и до нескольких миллиардов долларов. В 
дальнейшем удельные издержки на освоение могут до-
стигнуть $20–25 за баррель, что в несколько раз выше, 
чем в среднем по РФ. Хотя эта величина является очень 
условной, так как пока сопоставимые примеры отсутству-
ют. Одним из ключевых вопросов в деле освоения аркти-
ческого шельфа является налоговый режим: без предо-
ставления фискальных преференций NPV (net present 
value, чистая стоимость) проектов, скорее всего, будет ни-
же нуля. Однако еще раз отмечу, что, как известно, лучший 
друг геолога — это долото, а значит, пока не будет первых 
результатов ГРР, все рассуждения относительно нефтяно-
го будущего Арктики выглядят нерелевантными.

Андрей полищук, АнАлитиК рАйффАйзенБАнКА:
— Учитывая существенное падение добычи на старых 
месторождениях в Западной Сибири, шельфовые про-
екты необходимы для наращивания добычи углеводоро-
да в долгосрочной перспективе. На данный момент па-
дение добычи нефти компенсируется ростом производ-
ства на новых проектах в Восточной Сибири. В нераспре-
деленном фонде осталось мало крупных месторожде-
ний, которые могли бы заменить старые проекты, а 

шельфовые проекты могут существенно нарастить ре-
сурсную базу российских компаний. Шельфовые проек-
ты еще мало изучены и достаточно трудно оценить их 
эффективность. На данный момент перспективным 
можно считать шельф Баренцева моря, так как на шель-
фе Норвегии уже было открыто несколько крупных ме-
сторождений. Эффективность разработки Штокмана 
сейчас под большим вопросом, так как изменилась си-
туация на рынке газа. Ранее планировалось, что газ со 
Штокмана будет поставляться в США, сейчас же Штаты 
сами обеспечивают собственное потребление газа.

виталий Крюков, АнАлитиК «ифД КАпитАлъ»:
— На горизонте пяти-десяти лет Россия неизбежно стол-
кнется с сильным падением добычи. Этого можно избе-
жать, если осваивать новые крупномасштабные проекты 
как на суше, так и на шельфе, замещая выпадающие объ-
емы по действующим проектам. При этом начинать надо 
уже сегодня, так как цикл подготовки шельфовых место-
рождений к промышленной эксплуатации в условиях Ар-
ктики занимает продолжительное время. Первые более 
или менее существенные объемы добычи в Арктике можно 
будет получить только после 2020 года, если приступать к 
работам в этом году. Для этого требуются более благопри-
ятные налоговые условия, что находит понимание у госу-
дарства. Безусловно, это чревато более серьезными риска-
ми, чем на суше, но является логическим процессом раз-
вития российской нефтегазовой промышленности. Основ-
ные значительные ресурсы нефти можно еще открыть на 

шельфе. Все ключевые игроки на мировом рынке нефти 
имеют экспертизу в шельфовой добыче, а основные откры-
тия в последние годы были сделаны именно на шельфе.

Александр назаров, АнАлитиК по нефтегАзовому 
сеКтору оАо «гАзпромБАнК»:
— Разрабатывать шельфовые месторождения в Арктике 
целесообразно. России нужно перебираться в новые рай-
оны добычи: старые истощаются. Однако стоит понимать 
сейчас, что это перспектива многих лет, возможно, деся-
тилетий. Технологии добычи традиционной нефти разви-
ваются сейчас даже быстрее, чем шельфовые технологии, 
поэтому пока эти технологии способны истощение компен-
сировать. В будущем — не смогут, тогда новые районы и 
понадобятся.

Если говорить о том, чего именно недостает России 
для того, чтобы полноценно разрабатывать шельфовые 
месторождения, то, с одной стороны, технологий, но таких 
технологий нет ни у кого в мире — аналогов арктическому 
шельфу в мире нет. Сочетание глубин, температур, ветра 
и волн делает каждый проект уникальным. Но технологии 
развиваются, мало того, судя по сделкам наших компаний, 
зарубежные компании чуть ли не стоят в очереди, чтобы 
поучаствовать в таких проектах. С одной стороны, аркти-
ческие углеводороды нужны будут, когда кончатся тради-
ционные, тогда и цены на них вырастут. С другой стороны, 
когда цены вырастут до приемлемого уровня, нужда в 
углеводородах отпадет: дешевле будет использовать воз-
обновляемые источники энергии. ■

«требУются благоприятные  
налоговые Условия» несмотря на раЗвитие альтернативной 
энергетики, в обоЗримом бУдУщем основным энергоносителем останУтся Углево—
дороды. 70% мировых Запасов этих веществ сосредоточено в арктических широ—
тах. раЗработка месторождений в арктике и транспортировка добытого сырья — 
сложная и дорогая процедУра, еще не отработанная во всех деталях. корреспондент 
BG анна героева обратилась к представителям инвестиционных компаний и банков 
с вопросом, готовы ли они Уже сейчас вкладывать деньги в арктические нефтега—
Зовые проекты и стоит ли это делать нефтегаЗовым компаниям.
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инвесторы поКА с опАсКой относятся 

К шельфовым нефтеДоБывАющим 

проеКтАм, полАгАя, что ресурсы  

мАтериКовых месторожДений  

До КонцА еще не выБрАны


